
分類 年代 性別 質問の内容 報告会での答弁

60 男

災害発生時の議会の取り組みについて、行動
マニュアルや初動マニュアルは各地域（町会
等）と結びついているのか。

議員が支援本部に行く場合、その途中、もし自分の地域のまわりで人命的なことがわ
かった場合には、当然ながら、それは助けにいくことはもちろんあるが、対策本部の支援
という形で議員はやっていく。議員は会議に出てやるという形ではなくて、市の対策本部
を支援するという形でやっていく。

70 男

能美市災害対策本部との棲み分け（兼ね合い）
をどのようにしていく考えですか（市民としては、
双頭になるのではないかと懸念されますので）

能美市の災害対策本部が立ち上がった場合、議会も災害対策の支援本部というものを
立ち上げる。その支援本部というのは、災害対策本部の情報とか、そういったことを議員
が市から情報をいただいて、そして、議長を先頭にして、その対策本部に対して側面か
ら支援をしていくということである。議会が前に出て何かをするということではなく、市の
対策本部からいろんな応援をしてほしいという中において、議長と議員が相談しながら、
その対策を支援していく。

30 女

20歳代から40歳代、若い世代が市政や議会に
興味を持ち、議会報告会に参加するために、今
後どのような計画をされているのか教えてくださ
い（ケーブルテレビの「nomiワイド」で放送しては
どうか）

そういう要望があれば、nomiわいどで放送もしていきたいと思っている。特に若い人たち
に対しては、スマートホン、あるいはまたツイッター、あるいはフェイスブック、これらＳＮＳ
を使って、みなさんに逐次、議会の情報を提供していきたい。

30 男

説明資料にある「市民とともに歩む」とは具体的
にどういう姿をイメージしているのか

地方議員の行動とか、活動がわかりづらいと、何をやっているんだというご意見も多々
あるので、今回が２回目となっております議会報告会、これらの活動を通じて、議会及び
議員の活動をみなさま方に少しでも知っていただいて、また、わかりやすく議会活動をご
説明し、信頼を勝ち取っていきたい。みなさま方のお声を聞きながら、市政に反映をさせ
ていただくということで、市民とともに歩むというふうに決めさせていただいた。

27.5.15議会報告会（寺井地区）質問

議会改革



分類 年代 性別 質問の内容 報告会での答弁

60 男

長野保育園の建設に際し、大長野公民館から
保育園までの一般道に歩道は設定されるのか。
送迎時の安全確保のため、建設と同時に設定
願いたい。また、牛島町はかなり遠路になるが、
通園バスの設定をお願いしたい。

今、執行部のほうに要望して、返事はいただいているが、時期的なものについては、後
日、きちんとした返事をいただきたいと思っている。
牛島町の通園バスの設置については、通園バスが運行すると聞いている。小杉と牛島
ですね。今の長野の建設場所が少し遠いところについては、通園バスが運行すると聞い
ているので、また確認する。

60 男

わかば保育園跡地の有効利用について。平成
29年4月にわかば保育園が廃止されるが、跡地
について利用はあるのか。

今現在、未定ということで、建設のあとに跡地利用については検討していくということで
ご理解をお願いしたい。

30 女

新年度予算の基本方針のひとつ「能美創生」の
具体的な内容を教えてください。

27.5.15議会報告会（寺井地区）質問

市政

今、市としてもこの地方創生の中でまち・ひと・しごと、これから６つのグループワーキン
グを立ち上げ、これは議会議員も参加した中で、この秋口までにこの方針を立ち上げる
ということなので、議会としても意見を出していかなければいけないという思いである。
地方創生と言う中で、やはり地方の人口が増えなければ地方創生と言えないんではな
いかということもあり、この人口を増やすためには、能美市としては、子育て支援、ある
いは定住化、そしてもう一つは企業が来てもらわなければ元気にならないということで、
この受け皿をやはりしっかりしていかなければいけない。北陸自動車道の能美根上イン
ターチェンジ、海側環状線、美川第２大橋、この建設も着々と今、事業が進められてい
る。また、寺井地区にとりましては、東西幹線道路、これは小松インター整備ということで
あるが、寺井地区は都市計画道路になる。そういうことで、寺井地区は一番能美市の中
心的な位置づけになるわけである。ここはもっともっと活性化し、そして能美市の元気さ
を盛り上げてもらわなければならないのは、寺井地区ではないかと思っている。こういう
中で、今、寺井地区におきましても、着々とこの中心街の道路の整備ができますと、いろ



60 女

地方創生を具体的に考えているのでしょうか。
議会を見ていても市にどのように考えているの
かと質問されている。議員が考えを提案するよう
にしてほしい。

分類 年代 性別 質問の内容 報告会での答弁

70 男

乳幼児・児童医療費助成事業について、窓口で
の支払いが無料とのことですが、受診病院は地
域指定ありますか（他市病院でも良いのか）

実際、能美市はすべて、そして県内もすべて窓口無料化という形になっている。しかしな
がら、県外については、窓口無料化ではないので、ご了承いただければと思う。

不明 男

寺井保育園の平成27年度予算で7,142万円が
計上されているがその内容は何か。

園庭の周辺整備と案内看板に7,142万円が使われるということである。

70 男

街灯のLED化について、10年間の計画となって
いるが、全町会のスケジュールはできているの
か。わかっていれば発表してほしい。

今後、10年間のことはまだ決まっていない。老朽化が進んだところから、順次、10年間で
行っていくということである。

60 男

市管理の防犯灯のほとんどが水銀灯でないか
と想像しているが、今回のLED化は水銀灯を
LED化するものか。そうであれば、1基あたりの
経費が25,000円というのは安いのではないか。

今回、予算として計上されているのは、町会から町会をつなぐ市が管理している外灯の
ところである。それも外灯の灯具も含めた全部ではなくて、上のほうの球とその周辺のと
ころをかえるということで、予算的にはこれで十分に対応できるということである。

27.5.15議会報告会（寺井地区）質問

中で、今、寺井地区におきましても、着々とこの中心街の道路の整備ができますと、いろ
いろ話し合いも進んでいるところである。議会としても、県議を通じながら、小松市の高
堂地区へも働きかけて、努力している。話も一歩一歩前進している。こういう中で、この
寺井の中心街の活性化に対しては、みなさま方にぜひともお願いしたいという思いであ
る。
人口を増やすためには、今言ったような子育て施策、あるいはまた子育てセンターも整
備することができたし、定住化を図るための企業誘致についても、着々と計画されてい
る。工場誘致の用地整備も今、計画しているところであり、ほかの市から見ると、これか
らこの能美市が大変活性化する、非常にその要因がたくさんあるんではないかという思
いである。能美市が元気にいくためには、子育て、定住、企業誘致について、一生懸命
頑張っていかなければならないと思っている。

市政



60 男

白山眺望案内板の設置場所は ５市１町、能美市を中心に小松市、加賀市、白山市、野々市市、川北町、言わば南加賀
広域圏として、この事業を行うということで、能美市で今年度100万円計上した。設置場
所については、今のところはまだ明確なものはない。これからこの広域の中でどういった
場所がいいのかということも協議をしていき、決められていくものだと思っている。

30 男

民生費の歳出が昨年度比約23億円減少してい
るが、その理由は何か。泣く泣くカットした予算
についてなぜ、そうしたのか説明してほしい。

１つ目は、臨時福祉給付金というのが昨年ありましたが、それがなくなった。そのほかに
は、寺井保育園、根上中央児童館、ふれあいプラザ、これらの建設費が工事が完成した
ということで、これらが減額になっている。全般的には子育て支援ということで、民生費の
ほかの部分の予算はあまり削減されていない。

分類 年代 性別 質問の内容 報告会での答弁

60 男

湯谷町、湯野小学校～泉台へ向かう交差点ま
で県道の歩道工事について平成27～28年度に
かかるということであるが、いつ工事にかかるの
か。

県道ということであり、あくまでも石川県が事業主体で行う事業である。ただ、私どもの産
業経済の所管である委員会のほうに報告があったのは、平成27年度、今年度、まず事
業で県が行っていくということであるが、まずその前に一つクリアしなければいけないの
が、都市計画道路の認定を取らなければいけないということが前提である。その日程が
取れたあとに、測量・設計関係の事業が入って、そして用地買収を行い、工事を行うとい
う段取りを踏んでいくということを聞いており、いつごろ工事にかかるのかということは、
現時点では、私のほうではちょっといいにくいところがある。ただ、この道路は能美の東
西横断道路の一線上の道路であるので、今後は、県議を通じて、県のほうに働きをかけ
てと思っている。

60 男

老人の入浴無料廃止によってどれだけ予算が
少なくて済んだのですか。

27.5.15議会報告会（寺井地区）質問

市政

地方交付税交付金の減額、これは能美市が合併10周年になり、もともと３町で地方交付
金が渡されていたんですが、１本算定になったことによって減額されております。これは
もともと最初は13億円削減しなければならないということだったんですが、少し緩和され
まして、約６億円ほど削減しないといけないという厳しい財政状況ですとか、また、今後、


